

## Un candidato de Mallorca

Para nosotros que tenemos forma de la política un concepto distinto de lo que en realidad es, cuantas manifestaciones haga aquella que se acerquen más a la idealidad serán para nosotros tanto más estimables en cuanto signifiquen superioridad del concepto abstracto sobre la vulgar significación a que han reducido el arte de gobernar las entidades que tienen actuación dentro de la esfera de los partidos.

Nosotros que hemos condenado la imposición de un nombre a un partido y a un pueblo; nosotros que hemos execrado el éxito de una familia o de una casta cuando se ha querido imponer a una masa que debió ser consciente; nosotros que solo respetamos la soberanía del pueblo cuando libremente se ejerce y libremente se manifiesta, sentimos hoy la satisfacción del propio triunfo y para que no se crea que es esto vana jactancia comenzaremos por afirmar que en el caso concreto a que nos referimos se ha producido el hecho sin que a su realización hayamos aportado el más pequeño grano de arena, pero, ¿que nos importa quien hizo el milagro cuando tal que el milagro exista?

Ha circulado por todos los periódicos una nota oficiosa concretando el criterio del partido conservador local en las próximas elecciones generales y decían aquellas líneas algo más que lo indicado, puntualizaban los nombres que integrarán la candidatura del partido.

Cuatro son, todos ellos dignos de la mayor estima, pero siendo tres únicamente los que puede votar cada elector, de entre los cuatro se destaca uno que debe ser el candidato popular de toda Mallorca, D. Jerónimo Estades.

Santo y bueno que sus amigos políticos hayan tenido el acierto de designarle para representar a Mallorca en el Congreso, pero los que no estamos afiliados a la política conservadora, los que vivimos distanciados de «La Peña» debemos recoger este nombre y, prescindiendo de lo que es y significa en política, inundar de candidaturas Mallorca.

No es al político de acción al que ofrendaremos el cargo de representante en el Congreso de Mallorca, es al hombre de acción fecunda, al que realizó el ferrocarril de Sóller, al que escribió en la historia patria hermosa leyenda, al que nos dio ejemplo de una voluntad tenacísima, al que por encima de todo procuró impulsar al país por el camino del progreso.

D. Jerónimo Estades, con el ejemplo de una actividad prodigiosa no solo hizo que cristalizase el ferrocarril de Sóller sino que despertó en toda Mallorca las ansias de resurgimiento, fué el acicate poderoso que espoleó dormidas energías y ejemplo

hermoso que someter a la consideración de un pueblo entregado a su quietismo enervante, que vivía amodorrado y languidecía á fuerza de no hacer nada.

D. Jerónimo Estades dió vida al ferrocarril de Sóller pero hizo también que fuera posible el de Llachmayor y concibió el de Valldemosa por Miramar y completó su obra con el tranvía al Puerto, y como si esto todavía no fuera bastante, pensó en transformar el Puerto, en hacer de aquellos deliciosos parajes hermosa playa veraniega y pensó en un vapor rápido que en cinco horas nos pusiera en contacto con el continente. Quien ha hecho todo esto, debe, por voto unánime de sus paisanos ir á las Cortes porque seguramente no se dormirá sobre tan legítimos laureles sino que por el contrario sabrá trabajar siempre por Mallorca y toda iniciativa tendrá en él un eficaz colaborador.

Es pues en las actuales circunstancias, el hombre único, que prescindiendo de banderías políticas, de afinidades de partido, de conceptos alambicados, debe ser votado por todos.

Es Estades antes que maurista, el hombre de acción que no pedirá tarjetas de presentación para hacer suyas todas las ideas que puedan ser beneficiosas para esta tierra y servir de sus intereses, buscará en el cumplimiento del deber no la satisfacción personal sino algo más exacto que no pueden comprender los mediocres de la inteligencia.

Mallorca debe demostrar espontánea y libremente cuanto estima á este hombre benemérito.

Bueno que la política le haya encasillado en una candidatura oficial, de allí le arrancaremos todos los mejorquines para hacer de este nombre trofeo glorioso para la conquista de soñados ideales.

D. Jerónimo Estades debe ser el candidato de Mallorca entera.

## Vulgarización feminista

La Nené creada por el gran Benavente en su sublime obra «El hombre breco», y que tan acertada interpretación halló en la incomparable y magistral Rosario Pino, en la última noche en que trabajó en nuestro Principal me impulsó y desde entonces me atormenta en mi mente un cabrilleo, á ocuparme de vosotras, mis amables lectoras, que tan limitado radio de acción os señala la sociedad moderna, á la par que constantemente hablamos de libertad, de progreso, cultura y otras cosas, cuyo principal objeto no es otro, que cubrir las apariencias y engañarnos mutuamente los unos á los otros, sin acordarnos nunca de vosotras, que tan indispensables sois para todos los actos de la vida, y que con la alta misión á que venis destinadas á cumplir en la sociedad, ejercéis suma influencia en el hombre, para alentarle

en esa gran obra que hemos dado en llamar regeneración social.

Cuan egoístas somos los hombres, (con rubor lo confieso), y con injustas es la sociedad para con vosotras, mis queridas lectoras: creáis por el Hacedor para estimular al hombre á las buenas obras, para ser su alivio y endulzar los desencantos que la vida nos depara, colectivamente é inconscientemente procuramos conducirlos á un abismo, aprovechando la angelical pureza de vuestros corazones, y no respetando la delicadeza de vuestros sentimientos. Os exigimos cosas que seáis honradas para poder ser dignas de nosotros, y os asediamos constantemente para que dejéis de serlo. Esto os parecerá paradójico, pero es la realidad, con la agravante de hacerlos responsables de vuestros actos que son consecuencia de los nuestros, sirviéndonos de escudo el que nos cegó la belleza de vuestro rostro, cuando no supimos admirar y respetar la belleza de vuestra alma.

Recientemente se ha inaugurado en Barcelona una nueva institución, cuyo principal objeto es educar á la mujer, adaptándola á los fines para que ha sido creada y hacer de ella la verdadera compañera que debe tener el hombre bajo todos sus aspectos; en el hogar, en la intimidad y en la sociedad.

No sé los extremos que debe abarcar el referido centro, aun suponiendo que sus directores ó directoras, deben ser superiores á mí, para completar la educación de la mujer, tan descuidada en nuestros días aunque parezca lo contrario.

Considero como punto esencial en la materia, y en particular para vosotras, estimadas compatriotas, que debido á la situación topográfica de nuestras islas y á la excesiva familiaridad que reina entre nosotros, os veis obligadas á un retraimiento de vida, á que no están sujetas vuestras compatriotas del continente, que debieran acostumbrarse á presentarse en sociedad, y en todas las esferas, solitas y desposeídas de esa eterna hipocresía que por ridículas miras sociales, (que solo en Mallorca imperan), os veis obligadas á no abandonar, para así aprender á respetar y ser respetadas por el sexo fuerte, que hoy os pintan como el más temible enemigo, cuando es y será vuestro inseparable amparo por disposición divina.

Es viejo axioma que de todo cuanto carecemos deseamos, y la falta de libertad en la mujer, redundará muy en perjuicio de ambos sexos, únicos componentes de la sociedad; para vosotras, porqué habituándonos á ella adquiriríais ese desenvolvimiento tan peculiar en las peninsulares, y el convencimiento propio de lo que en sí valeis, y para nosotros, porque avezándonos con vuestro trato continuo, llegaríamos á comprender que no debemos respetaros como la obra más perfecta del Universo, sacando en consecuencia el que hoy por hoy obtenéis por hábito lo que hoy poseer por abnegación; el don de su defensa moral, que tan débil la hace en las luchas del amor, cuando el hombre con todas sus astucias, aborda sus delicados sentimientos, vírgenes de la maldad.

Bajo la constante vanguardia de vuestros papás, aprendéis á fingir y á engañar, cuando los primeros impulsos de vuestro corazón se rinden antes de la consabida plática de un adorno; la consabida plática de un adorno; juzgais un noble una pasión que enaltece á todo ser humano, y os susstraéis

por un espeso mal entendido, hijo de un equivoco método de educación moral, á los consejos de vuestros padres, cuando estos debieran ser los primeros confidentes.

La mujer continental, y en particular las extranjeras á quienes se las educa desde su más tierna edad en continuo contacto con el hombre, son por lo general doctas conocedoras de las astucias de éste, y conociendo el peligro, se aprestan fácilmente á su defensa.

Aquí en Mallorca, donde las mujeres han sido siempre cantadas por los más laureados poetas por su belleza extraordinaria, resulta verdaderamente lamentable, que mantengan á estas en esa cordialidad de acción que las induce á no manifestar abiertamente su carácter, envolviéndolas en un ambiente de timidez y reparos, que forzosamente las hace más imprecavidas durante su soltería, y las acarrea fatales consecuencias, al ser casadas, pues una vez desposeídas se desborda su afán de libertad, y poco conocedoras del corazón humano se abandonan de tal modo en las intimidades del hogar, que hace que sus maridos en muchas ocasiones, busquen en una adocenada, ese grado de ilusión y de éxtasis que tanto agrada al hombre, y que sus esposas no han sabido perpetuar por la falta de costumbres y táctica social.

Esta ciencia que bien podemos llamar mundología, es lo único que os falta para ser divinas, pues sacudiéndonos el yugo de tan antiguas costumbres y arraigando entre vosotras la aspiración á modernizarnos, conforme las exigencias de la vida moderna, no tan solo restaríais muchas víctimas á la prostitución, sino que también, esa luna de miel tan deseada por todas, tendría a no dudar una fase interminable.

B. LLODRA

Palma 30 Noviembre 1913.

## Roma

El crucero «San Giorgio» - Causas del accidente. - Trabajos de salvamento.

El crucero de guerra italiano «San Giorgio» tiene mala sombra, ó como aquí se dice, «jettatura». Hace dos años, apenas salido del astillero, su comandante lo acercó á las costas de Nápoles para que unas señoras que iban á bordo contemplasen el hermoso panorama. Los pescadores de la costa, viendo el rumbo de la nave, comenzaron desesperadamente á hacer señales para indicarle el peligro que corría; pero los marinos son tan sabios como galantes y no hicieron el menor caso, y el buque se montó sobre un escollo que penetró en su vientre y lo aprisionó. La hebra no tenía menos de 30 metros de larga, y la ingeniería naval italiana tuvo que hacer prodigios para libertar al crucero y llevarlo á Castellammare, donde á los ocho meses, y merced á unos cuantos millones, quedó como nuevo, pudiendo aún prestar servicio en la guerra italo-turca.

Su comandante fué absuelto, gracias á la defensa del famoso Cagni, aunque se le retiró el servicio, y (coincidencia singular), en el nuevo percance sufrido por el «San Giorgio» iba á bordo como almirante el mismo Cagni, tan célebre por sus hazañas en el Polo Norte como por su

desembarco en Trípoli. Navegaba ahora el crucero por las costas del Sur é iba á entrar de noche en el estrecho de Messina. La temperatura era hermosa y la obscuridad grande. El almirante, con el comandante del buque, Cacace, y otros oficiales iban hablando en el puente cerca del oficial de derrota, que era el teniente de navío Degli Uberti, que goza de buena reputación como competente en la Armada.

No lo dudamos, pero el error, ó mejor dicho, los dos errores seguidos que cometió esa noche acreditaron lo contrario. Se dijo en los primeros momentos que hizo desviarse la marcha de la nave porque se le venía encima un vapor de gran tonaje y á una tremenda velocidad. Pero todo se ha aclarado después.

En la Costa de Calabria, antes de llegar al Estrecho, frente á Gauzini, hay un faro fijo marcando el peligro de los bajos que allí existen; más abajo, á la entrada del mismo Estrecho, está el faro piloto, de luz intermitente. Por esto no se comprende cómo el oficial pudo confundirlos, dirigiendo la nave hacia el faro que señalaba los bajos peligrosos.

El caso es que así lo hizo, y cuando enfilaba la nave á los escollos padeció el segundo error, pues hallándose á cien metros escasos de la costa tomó por un vapor de alto porte á un tren que, lleno de viajeros, marchaba á 70 kilómetros por hora. Cuando Cagni y el comandante se dieron cuenta del peligro, también el Degli Uberti había comprendido sus errores, y sin más consejo ordenó virar bruscamente, en seco, como dicen los marinos.

Fué su mayor disparate, pues hallándose ya en la zona de los escollos, en vez de chocar de proa, con el espolón, lo cual hubiera ocasionado poco daño al crucero, lo hizo con todo el costado del buque, en el cual se han reconocido ya por los buzos 19 desgarraduras, algunas muy grandes, por donde penetra el agua. La circunstancia de haber muy poco fondo y estar descansando el centro sobre arena, ha impedido la pérdida total.

El ministro ha encargado de instruir la sumaria al almirante Amelio d'Ata, y el almirante Cagni se ha puesto al frente de los trabajos de salvamento.

El crucero «San Giorgio», es uno de los mejores de la Marina italiana. Desplaza 10.800 toneladas y costó 30 millones de liras. Monta cuatro cañones de 250 milímetros, en dos torres acorazadas, y como de 190. Del arsenal de Castellammare se han enviado 300 obreros y todo el material necesario. El buque tiene que ser totalmente descargado de carbón, nafta, municiones y artillería, y los trabajos se hacen con tal actividad que en estos días se han sacado 400 toneladas. Sus torres tienen también que ser desmontadas, y entrantando funcionan potentes bombas para achicar el agua que penetra. Hallase inclinado á estribor, hundiéndose de proa y levantado de popa. Calculábase, por último, que costará su reparación tanto, por lo menos de tiempo, y dinero como la anterior.

Como aquí el pueblo tiene verdadero amor á la Armada de guerra, comprendiendo que la grandeza nacional depende en gran parte del poder de su flota, el nuevo accidente ha producido honda emoción. En la plaza donde se encuentra encañado el

buque se han instalado más de 10.000 personas. Se ha formado un campamento, que sigue con vivísima ansiedad las peripecias del salvamento de la hermosa nave, que Italia quiere que viva aun contra los errores y malaventura de sus marinos.

LEONARDO MARINI

## PROPAGANDA LECTORAL

## La pedagogía política

### Libros y discursos

Con motivo de las próximas elecciones, se preparan algunos políticos para realizar una obra que dé por resultado un efecto político útil, aparte de lo que los resortes electorales puedan producir. Indudablemente, el procedimiento de la propaganda en forma de discursos y Asambleas populares constituye el método propio de toda pedagogía política intensiva. La confabulación electoral, la intriga, el favoritismo del encasillado, el impulso que, partiendo del ministerio de la Gobernación, se transmite á los Gobiernos civiles y de éstos á las Alcaldías, desde las capitales, desde las autoridades pedáneas, no son, en realidad, más que presiones autoritarias y corrupciones de la verdadera función del sufragio. A presión de Estado no debe producirse la representación nacional, sino más bien ante la abstención del mismo, dejando que la espontaneidad creadora de la conciencia colectiva formule la voluntad nacional.

Por todo esto es de alabar la actitud del conde de Romanones, entregado á la labor de reorganización de las fuerzas liberales, y á la propaganda del programa que lentamente se va manifestando en el partido. A esta propaganda seguirá la de Melquíades Álvarez, y debería ser imitada por aquellos que ahora observan el mutismo de las esfinges. Una manera bien clara y expedita tiene el Sr. Mauras en estos procedimientos, para que nos enteremos todos del arraigo suyo, de lo que él piensa y de lo que el país piensa de él. No basta hablar con claridad mas o menos disimulada en el Parlamento, y remitirse constantemente á lo que recoge el «Diario de las Sesiones»; esto no llega al fondo de la conciencia nacional. Hay que hablar fuera del Parlamento, comunicarse con el pueblo con algo más expresivo que con epístolas particulares. En estos momentos, todos los hombres políticos debieran cumplir el precepto del gran orador romano, escribiendo sobre su frente lo que se piensa de la cosa pública.

Nada más interesante que la pedagogía política practicada por los hombres públicos de los países más civilizados. Apenas hay ciudad inglesa que no visiten los políticos británicos para lanzar sus programas, hacer sus declaraciones y exponer sus plataformas. Asquith, Lloyd-George, Balfour Law, se ponen así en contacto constante con el pueblo, donde está la fuente de vida, y fuera del convencionalismo y del ambiente semiacadémico del Parlamento. En Norteamérica los políticos recorren todos los Estados de la Unión, saludando y despertando á los dormidos. Por centenares pueden contarse los discursos que pronuncian en poco tiempo

han dejado de ir en aumento las hierbas, lo que obliga al gobierno egipcio á verificar una continua y costosísima limpieza del lecho, y á la apertura de canales, para evitar la interrupción de sus relaciones con las provincias del Ecuador.

No es difícil cortar esa hierba, porque apenas presenta resistencia; lo difícil es mantener libres los pasos, porque toda la región que le rodea no es otra cosa que una marisma enorme, que debió de ser el lecho de algún lago, cuyas aguas hoy se extienden en grandes espacios, y se evaporan sin cesar casi en su mayor parte. Ata, después de haber observado atentamente la masa herbácea que impedía el paso, todavía libre por la mañana, llamó á dos de sus bateleros, y les dijo:

—Mirad si han plantado algún obstáculo en el lecho del río.  
Los dos etíopes se armaron con dos pesadas hachas de bronce, por si se escondían cocodrilos entre la hierba, y se metieron entre el «sett», compuesto por una espesa capa de «ambath» y de hojas de loto, fuertemente amalgamada.

Y en seguida, volviéndose bruscamente hacia Ata, que no apartaba los ojos de los etíopes ocupados en cortar a grandes golpes de hacha la gran masa de hierba que impedía á la barca proseguir su camino, le preguntó:

—¿Cómo está eso?  
—Tenemos que hacer hasta mañana, ó quizá más—respondió el egipcio.— Han desviado masas enormes, y las han retenido por medio de infinito número de palos. Este es el resultado de una traición infame, y también...

Un furioso griterío que se oyó en la orilla izquierda del gigantesco río acompañado de sonoras carcajadas, le interrumpió la frase.

—¡A juí, navegantes!—gritaban centenares de voces enronquecidas.—¿Conque no queréis venir a beber el dulce vino de palma? ¡A tierra, o echamos a pique el barco, y a vosotros, en lugar de vino, os hacemos beber el agua del río!

Sobre la ribera había aparecido de improviso una turba de hombres y de mujeres haciendo contorsiones como si se hubiesen vuelto locos, saltando bajo los palmares, hermosos

—¿Es hija del usarpador?

—Sí.  
En el rostro del joven se retrató una emoción profunda. Estuvo silencioso durante algunos instantes, como recogido en sí mismo, y después dijo con cierta excitación:

—Y sin embargo, me parece imposible que esa mujer, a quien yo he arrancado de las fauces del cocodrilo poniendo en inminente peligro mi vida, quiera mi muerte.

—Ojalá como al peor enemigo.  
—¡A ella! Pero, entonces, las mujeres Faraónicas poseen hechizos que nadie puede explicar?

—¿Es decir, que la amas?

—¡Sí, la amo inmensamente!—respondió Miriri de improviso con un movimiento de entusiasmo.—No puedo olvírtela, porque siempre que cierro los ojos creo sentir el temblor que experimenté aquel día en que la extraje del Nilo chorreando agua sagrada.

Omnis hizo un movimiento, y sus facciones se contrajeron casi con ferocidad.

—¡Extraño destino de la sangre!—dijo.

—¿Os sostiene?—preguntó Ata, que estaba inclinado sobre la borda.

—Sí, patrón—contestaron los dos bateleros.

—¿No distinguís nada?  
Metieron las manos en aquella masa, removiendo en varios sitios la multitud de paíces, que formaban una verdadera red, y muy pronto se les escapó un grito de sorpresa.

—Tenías razón, patrón—dijo uno de ellos.— Han cerrado a propósito el canal, para impedirnos el regreso.

—¿Qué es lo que han puesto?—preguntó Ata.

—Han clavado estacas en el lecho del río, y han desviado una gran masa de hierbas cortadas en el banco grande.

—¡Aquí todos, y abrid paso!—mandó Ata volviéndose hacia los demás etíopes, que estaban detrás de él esperando sus órdenes.—Es preciso que no nos sorprendan inmóviles.  
Deben de habernos preparado alguna emboscada. Afortunadamente, es ancho el río, y están lejos las orillas.

Mientras descendían los bateleros para desembarazar aquel trozo de



Y aún creemos aquí que hablamos mucho!

En España, más que en otros países, la propaganda es una exigencia fundamental para el progreso óptico. Hasta ahora, la tribuna popular ha sido casi siempre acaparada por los elementos radicales, y los hombres de orden han reservado todo su saber y elocuencia para el Parlamento. Después, el negro de imprenta se encarga de hacer saber al país, por medio de la letra muerta, sin calor y sin luz, sin vibración alguna, la que en pleno imperio de narcisismo académico se ha expresado. Los efectos, así, son mezquinos, porque en España hay muchos que no saben leer, y los que saben leer no siempre leen. Los libros, por cuidados que sean, no suelen tener efectos colectivos. Al gran público no llega el libro político; pero el discurso llega a todas partes; hasta al pensamiento de los analfabetos.

No se pueden quejar los políticos por falta de temas y de plataformas políticas nacionales. Dejando aparte los pleitos interiores de partido, el propagandista tiene a su disposición un verdadero glosario en cada región española. Las regiones agrícolas y las industriales ofrecen los problemas a montones, problemas jurídicos y económicos, que son el nervio de su vida. Ahí están Andalucía y Extremadura, con su distribución feudal de la propiedad rústica, las dueros y de renta de la tierra; Galicia, con el parasitismo del derecho señorial oprimiendo los campos, Valencia, contenida en su fuerza comercial expansiva, ansiando Tratados de comercio y agobiada en las vegas por los arrendamientos; Cataluña, foco de problemas obreros, discutidora y planteadora de cuestiones arancelarias... ¿A qué seguir? Los problemas saltan a cada paso, y si de estas cuestiones se pasa a los problemas comunes, ofrece inmediatamente a la reflexión el magno problema financiero del Estado, el africano étnico, etc.

No, no basta escribir y hablar en el Parlamento; en la Cátedra y en la Academia. Hay que romper ese turberismo político; y salir a la calle y al campo, donde vive el corazón y la entraña de la Patria. No hay que desdeñar la tribuna humilde de las aldeas y de los campos. De allí brota la vida nacional y la sangre para su defensa. ¡Bien merecen los que todo lo dan que, en cambio, se les devuelve algo!

...POR FIN?

### La fabricación del diamante

Dicen de Berlín que el profesor Linnel, de Breslau, ha comunicado a la Sección de Física de Silesia el resultado de unos experimentos que ha hecho en su laboratorio, en los que ha logrado fundir el carbón de un arco voltaico.

Ha encerrado una lámpara de arco voltaico a 220 voltios en un gran recipiente de vidrio, en el que ha hecho el vacío relativo, haciendo pasar después por la lámpara una corriente eléctrica, y ha observado que, bajo una débil presión, el carbón se convertía en líquido; con una presión, más fuerte el carbón pasaba al estado líquido; con otra más fuerte aun, se formaban gránulos en ebullición, y bajo una presión fortísima, el fenómeno desaparece y el carbón vuelve al estado sólido.

Tal es su primer experimento; pero no quiere detenerse ahí, sino que va a construir un recipiente muy sólido para encerrar una lámpara de arco, de manera que pueda elevar la presión a 300 atmosferas por lo menos. Espera así poder pasar de los 4.000 grados, temperatura a la cual se volatiliza el carbón cuando el experimento se verifica bajo presión, y aun alcanzar la temperatura del Sol, es decir, 6.000 grados, en cuyo caso podría obtener el diamante en estado de ebullición.

Estas experiencias del profesor Linnel abren nuevas vías respectivas a la industria, porque prosiguiendo las verificadas por Moissan cree que podrá llegar a fabricar el diamante, que no es otra cosa que el carbón en estado de fusión, cristalizado después muy lentamente.

## NOVEDADES DEL DIA

### Peritos agrícolas

La «Gaceta» publica una real orden cuya parte dispositiva dice así: «1.º Las plazas de oficiales de Hacienda, peritos agrícolas auxiliares del servicio catastral se proveerán en lo sucesivo mediante oposición agrícola».

Los ejercicios se verificarán en Madrid ante un tribunal nombrado por el ministro de Hacienda, presidido por el subsecretario y formado por el personal de ingenieros del servicio catastral; versará sobre legislación y topografía catastral, Economía rural, procedimiento administrativo y práctica de los servicios de catastro, según programas que se publicará en la «Gaceta» al mismo tiempo que la convocatoria.

Los opositores que al hacer los ejercicios no cuenten un año por lo menos de servicios como temporeros en el Catastro, con buenas notas de sus jefes, acreditará su práctica en el mismo verificando algunos trabajos en el campo ante un vocal para que luego el tribunal los examine. Los opositores que lleven más de un año de servicios en el Catastro como temporeros con buenas notas de sus jefes, serán relevados de este ejercicio práctico; pero el Tribunal pedirá a los jefes de provincias que hayan servido los trabajos originales del opositor, para juzgar de ellos en examen comparativo.

2.º Las plazas de auxiliares temporeros del Catastro, peritos agrícolas, seguirán proveyéndose, como hasta ahora, mediante libre elección, entre los aspirantes que ostenten dicho título, por la Subsecretaría de Hacienda».

### De Teatros

Con objeto de preparar el escenario para la representación de las obras, que pondrá en escena la compañía que dirige el Sr. Villagomez, hoy será el último día de cine.

Esta noche debuta la compañía de opereta y zarzuela que dirige el primer actor señor Sagi-Barba, con la opereta de gran éxito «La princesa del dólar», en la que tomarán parte las títeres Luisa Vela y Peligros Pujol y los actores Sagi-Barba y García Romero.

A juzgar por el entusiasmo que reina, es de esperar que el teatro se vea muy animado.

La empresa de este Teatro en vista del éxito obtenido por la genial canzonetista «Mary Brunl», ha prorrogado su contrata hasta el lunes inclusivo.

Estamos seguros que todo Palma ha de desfilir por el Balear, para admirar el hermoso trabajo de dicha artista.

Para mañana anuncia, con exposición de varias fotografías la exhibición de la interesante película «Enterrado en la arena».

Hemos leído el argumento y estamos seguros de que de interés a la numerosa concurrencia que a diario acude a dicho salón.

## CRONICA GENERAL

Un ruego. — Estimados amigos nos suplica roguemos al Sr. Villagomez, que en la próxima temporada, nos dé a conocer la obra dramática «Lo que el dinero acarrea» de nuestro paisano D. Juan Pujol, que ha obte-

ni lo incontestable éxito en todos los pueblos de la isla y no ha sido representada en Palma.

Quedan complacidos. **Aprensión.** — Por Agentes de la Compañía Arrendataria se han apreado en las inmediaciones de San Juan un carro con caballería y tres bultos de tabaco de contrabando y en término de esta Ciudad otro carro, caballería y cinco bultos de igual género.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago.) Vichy Celestina (riones), Vichy-Grande-Grille (hígado.)

**La crisis del calzado.** — Hoy la Cámara de Comercio celebrará sesión para tratar de la crisis que atraviesa la industria del calzado en Mallorca.

**Una conferencia.** — Organizada por la «Liga del Arte», el joven pintor don Bartolomé L. Ferrá dará el próximo viernes a las cinco de la tarde, una conferencia en el salón teatro del Circolo de Obreros Católicos de esta ciudad, galantemente cedido, al efecto.

El tema escogido por el conferenciante es: «Educación estética».

Podrán asistir al acto no sólo los socios de la «Liga del Arte» sino cuantas personas gusten acompañarles.

### Instituto General y Técnico de Baleares

Continuando mucho alumnos de este Instituto en actitud tumultuosa ejerciendo coacción sobre sus compañeros para que entren en las clases a pesar de las precauciones adoptadas por la Autoridad gubernativa y por esta Dirección, por lo cual la asistencia en estos dos días ha sido muy escasa; para evitar sucesos desagradables se suspenden las lecciones por ocho días en conformidad a lo dispuesto en el parrafo 4.º del artículo 2.º del Real Decreto de 3 de Junio de 1909.

Lo que de orden del Sr. Director se anuncia para conocimiento de los interesados y del público en general. Palma 2 de Diciembre de 1913

## Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas comienza en Santa Eulalia.

Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria.

A nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri. Santos para mañana—Santa Barbara virgen y martir y San Bernardo obispo.

## Maritimas

Leemos en «La Vanguardia» «Parece que reina algún disgusto entre las clases náuticas con motivo de gestiones que se suponen hechas por una personalidad de influencia en la «Isla Marítima» en el sentido de contrarrestar las que se disponía a hacer la oficialidad de los buques para conseguir un aumento en los sueldos».

Limpio de fondos, cambiado el hélice y reconocido salió del dique de Barcelona el vapor correo «Mahón» poniéndose a la carga y a hora

de itinerario emprendió marcha para el puerto de su nombre.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I.»

## Crónica social

En atenta tarjeta, el baritono Sagi-Barba, ha tenido la delicadeza de saludarnos. Muy agradecidos

Leemos en «El Heraldo de Castellón.» «Hoy continuaba en el mismo estado de gravedad, la ilustre esposa del respetable delegado de Hacienda de la provincia.

Hacemos sinceros votos al Señor por el restablecimiento de la señora marquesa de la Bastida.» También nosotros, como el estimado colega, deseamos a la distinguida señora, pronto alivio.

Guarda cama enferma de algún cuidado la señora madre política de nuestro querido amigo el capitán del vapor «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol.

Ha sido ascendido por turno de antigüedad a jefe de negociado de 2.ª clase, Interventor de Hacienda de la provincia de Soria D. Fernando del Río, Tesorero de esta Delegación, cuyo destino viene desempeñando hace unos once años próximamente, a satisfacción de todos cuantos se han dignado, con sus servicios, mereciendo de todos, la mayor consideración, por las excelentes condiciones de dicho funcionario.

Felicitemos a nuestro buen amigo y sentimos su separación de dicha provincia.

Se ha cursado el siguiente telegrama: «Don Manuel Barreiro, Capitán de Ingenieros.

Escuadrilla de Aviación Tetuán.

La Junta del Circolo Mallorquin en su primera reunión después de su heroico comportamiento, acordó por unanimidad felicitarle en nombre de la Sociedad y manifestarle su satisfacción por el curso satisfactorio de sus gloriosas heridas. El Presidente, El Conde de Olcau.»

## Notas Judiciales

Ayer tuvo lugar en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Miguel Colom Ripoll de Palma como autor de la muerte de Jaime Vallori Seguí vecino de Selva, muerto a consecuencia de unos garrotazos que le diera el Miguel Colom.

La causa había despertado mucho interés, llenándose la sala de numeroso público al oír la voz de «Audiencia pública».

Ocupó la Presidencia don Manuel Gimeno y actuó como Fiscal D. Manuel González.

El abogado D. Miguel Amengual defendió al procesado.

Se procede al examen del procesado, negando éste en absoluto ser el autor del hecho que se le imputa. A preguntas del Ministerio Fiscal, manifiesta el procesado que la noche de autos y de regreso del trabajo, fuese a su casa, saliendo después de cenar, dirigiéndose al café, donde halló al interfecto acompañado de varios amigos, entablándose entre ambos una discusión con motivo de unas carreras pedestres cruzándose una apuesta de 25 pesetas, que luego quiso retirar el Vallori lo cual dió pie a que se agriara mas la discusión.

Niega que en el calor de esta, le amenazara de muerte. Dice que a instancias de un individuo apodado «Pipete» abandonó el café yéndose con éste a tomar un vaso de vino de la taberna de «Caia Currilla» como así lo hicieron, siendo

TEATRO-LIRICO -- Hoy miércoles -- Debut

Compañía de Zarzuela y Opereta

# La Princesa de los Dollars

## NEGOCIO

Con MIL PESETAS de capital, administradas por el propio interesado se pueden ganar CIENTO CINCUENTA PESETAS mensuales.

Detalles en Palma, Montenegro 8, entresuelo, de 5 a 7 todos los días laborables.

nuevamente solicita lo para la apuesta al ir a marchar, pero que no quiso saber nada y que se iba a dormir. Declara que llegó a las 10 a su casa donde se acostó, hasta las 6 de la mañana para marchar al trabajo y que en esta forma pasó todo el día siguiente.

Se procedió a la prueba testifical, presentándose diversos testigos. Acabada esta empieza la pericial, presentándose el médico del interfecto, aportando algunos detalles sobre la misma.

Fueron llamados algunos peritos carpinteros los cuales reconocen los trozos de troncos que se hallaron junto al interfecto.

Desfilan por la Sala algunos testigos de la defensa que acreditan la buena conducta del procesado. El Fiscal mantiene sus conclusiones y el defensor las eleva a definitivas.

En vista de lo avanzado de la hora se suspende la vista que debía continuar hoy a las 10 y media de la mañana.

Compañía de Ferro-Carriles de Mallorca

En el sorteo verificado hoy para la amortización de las obligaciones al 2 por 100 emitidas en 18 de Junio de 1896, han resultado amortizadas las siguientes:

Veinte y siete de la serie de 200 pesetas, números: 437 a 440—531 a 533—535—536—538 a 540—901 a 905—907—908—910—1184 a 1190

Treinta y cuatro de la serie 6 de 100 pesetas, números: 81 a 85—87 a 90—259—260—261 a 267—570—751 a 759—948 a 950—1148 a 1150.

Cuarenta y cuatro de la serie D de 50 pesetas, números: 71 a 76—78 a 80—531 a 533—535 a 540—971 a 976—978 a 980—1111—1113—1115 a 1120—1351 a 1658—1360t

Según las cláusulas de Emisión podrán dichas obligaciones presentarse al cobro desde 2 de Enero de 1914 en que dejarán de devengar interés.

Lo que se hace público para conocimiento de los Señores Tenedores de obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1913.— Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

FEBROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx, a las 40, 14 y 18.15 (mixto entre Empalme, Manacor y Felanitx).

De Palma a Manacor y la Puebla: a las 6.40, 14.40 y 18.15 (mixto desde Empalme, Manacor a Palma a las 2.30 minutos, 7.30 y 17.15)

De Manacor a Felanitx y la Puebla: a las 2.30, 6.30 y 17.15 (mixto en los ramales).

De Felanitx a Palma, Manacor y la Puebla: a las 6.40 y 12.15 (mixto hasta Santa María). 17 (mixto desde Empalme).

De la yblla a Palma, Manacor y Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25 (mixtos) hasta Empalme).

Itinerario de correos

VAPORES CORREOS

Salidas

Domingo a las 9 para Marsella, a las 92 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18.30 para Barcelona y a las 18.30 para Mahón (via Barcelona).

Martes a las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcaudía) y a las 17 para Valencia directo.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 18.30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcaudía), a las 17 para Argel y a las 18.30 para Barcelona.

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 18.30 para Mahón.

Sábado a las 18.30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días a las 14 para los pueblos de la Isla

Entradas

Domingo a las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Lunes a las 7 de Ibiza y Alicante y a las 17 de Cabrera

Martes a las 7 de Barcelona y de Mahón

Miércoles a las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), a las 9.30 de Ciudadela y Mahón (via Alcaudía) y a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 7 de Barcelona y de Mahón y a las 9 de Marsella.

Viernes a las 6 de Valencia, a las 9.30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcaudía), y a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 6 de Barcelona (rápido) a las 7 de Ciudadela y a las 8 de Argel.

Todos los días a las 9.30 de los pueblos del interior de la Isla.

Espectáculos

Principales

Cine todos los días de 6 y media a 11. Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 20 céntimos.

No, obstruido a propósito por enemigos misteriosos. Mirinri apareció en la cubierta. Ya no vestía el joven la larga vesta blanca, que no era propia de una persona de alto rango, ni tenía los pies desnudos. Vestía el traje nacional, tan sencillo como pintoresco, de los egipcios de la antigüedad, consistente en la «kalasiris», especie de túnica muy transparente, a través de la que se entreveían las formas, y listada de blanco y azul. Dicha veste envolvía el torso a partir del cuello o de la cavidad del pecho, y caía hasta los pies. Además, y como así lo exigía la moda de la época en los grandes personajes y en las mujeres de origen noble, llevaba un collar de tela almidonada, cerrado y casi redondo, adornado con cordones y cadenas, en los cuales iban, ya engarzadas, ya pasadas por hilos, perlas de vidrio y símbolos religiosos hechos de piedras de colores. Calzaba una especie de calcetines de malla, y sandalias, lujo que sólo podían permitirse los muy ricos. Las

sandalias estaban hechas con películas de papiros sobrepuestas, terminaban en punta vuelta hacia arriba como los patines de cuchilla, e iban sujetos con un lazo guarnecido de plaquitas de oro, y con una correa que pasaba por entre los dedos grueso y segundo del pie. —¿Qué es lo que ocurre?—preguntó al ver a los etíopes sobre el «sett». —Malas noticias—dijo Onnis.—¡Sospéchan de nosotros. —¿Tan pronto? —Mira ahí la prueba. No creo que hayan cerrado por capricho el canal, porque para realizar ese trabajo en pocas horas, han tenido que reunirse muchas barcas con contenedores de hombres a bordo. —Y todo esto, a pesar de las precauciones extremas que has guardado durante tantos años. ¿Es de fiar Ata? —De él no dudo. —Entonces, ¿quién habrá podido hacer traición al secreto? —Esa jira que ha realizado la princesa no era más que un pretexto. Te busaban Mirinri, ¡ten cuidado con esa mujer!

árboles, que erguían a grande altura sus esbeltos troncos, y extendían sus ramas semejantes a grandes plumas. —¡Aquí, aquí!—gritaban sin cesar. —Hoy es la fiesta de Bast, y estamos vaciando los últimos restos del vino del año. ¡Ningún forastero puede rehusar! ¡Bajad a tierra, y venid a alegrar nuestra fiesta! En medio de aquel griterío se oían sonar cornetas, cuyas notas eran ensordecedoras: los «tan», así llamados por los antiguos egipcios, y de cuyas armonías afirmaban los griegos que se parecían a los aullidos de un perro hidrófobo; el «bau-et», o sea el arpa, hacía oír sus dulcísimos acordes, con los cuales se confundían las notas, más agrias, del «nebel», la guitarra, ya usada en aquella época, y que, según parece, importaron los pueblos asiáticos. A Ata se le oscureció el rostro. —¿Es una emboscada, o es la fiesta anual de los bebedores?—se preguntó con recelo. —¿Qué quieres decir con eso?—preguntó Mirinri, que estaba lleno de curiosidad y muy asombrado con

abran canales, que con dificultad se conservan abiertos. Hacia el año 1870 y el 1873, el famoso explorador Samuel Baker, que conducía al alto Egipto una expedición armada para reprimir la trata de esclavos, quedó encerrado por el «sett» durante un largo período de tiempo, pues dicha hierba obstruía el Bahr-el-Djabet en tal forma, que no le permitió llegar a Gondokoro. También en 1898 los cañoneros ingleses en operaciones contra las falanges del Madhi, se vieron en la precisión de abrir un canal a través de la masa herbácea, la cual era tan espesa, que podía sostener sin peligro alguno a los hombres que trabajaban: es decir, sin peligro, no; porque bastante a menudo saltaban a uera los cocodrilos que había entre las hierbas, y con sus poderosas mandíbulas cercenaban las piernas a los soldados y a los marineros. Muchos años antes que el resto del río, se cubrió de «sett» el Nilo Blanco; y eso que dicho hermosísimo curso de agua mide una anchura de medio kilómetro, y tiene cinco metros de profundidad. Desde entonces no

— 104 —



# Información Telegráfica

## Política al día

Lo que dice «La Epoca»

Madrid 3 1410 m.

El órgano del Gobierno «La Epoca» dice que entre las inculpaciones que se hacen al Gobierno, figura la de que éste no ampara al Rey y que no resguarda la Corona sino que se coloca tras ella. A ello replicaremos, dice, que quienes lo forman le apoyan y que no han hablado de rectificar el imperialismo pues sería una irrespectuosa invención.

Además nos limitamos a decir que el señor Dato acepta la responsabilidad de la crisis y no lo diríamos si a ello no nos obligaran mal aconsejados elementos.

### Concretando

Más explícito el señor Dato con los periodistas siguió diciendo:

He visitado en su casa al señor Sánchez Guerra para informarme de las noticias del día.

Parece que los estudiantes tienen deseos de celebrar un mitin. Hablan de desconsideraciones que el Gobierno ha tenido para con ellos. No sé en que consisten.

Creo que no hay motivo serio alguno para que adopten las actitudes de rebeldía de que se trata. Confío en que se impondrá entre esos jóvenes el buen sentido que siempre acaba imponiéndose a las colectividades y que nada harán que sea censurable.

Un periodista: Ayer se decía en el Congreso que las elecciones se harán en Marzo.

El señor Dato: Nada hay determinado sobre la fecha.

Un periodista: Pues con esto y el discurso del señor Ossorio y Gallardo, hubo ayer tema de comentarios para pasar el día.

El señor Dato: ¿Ya lo creo! Con estos discursos hay para varios días, no para uno solo. Animan mucho discursos como este.

Tengo invitados a almorzar en el Nuevo Club—siguió diciendo el presidente—a los ministros de Estado, de la Guerra y de Marina para hablar largo y tendido de los asuntos de Marruecos.

Un periodista: ¿Hay nuevas noticias?

El Sr. Dato: Después del telegrama de anoche ninguna; pero como este asunto afecta principalmente a dichos departamentos y desde luego a la Presidencia y en los Consejos de ministros tenemos que ocuparnos de asuntos generales aunque diariamente nos ocupamos de lo de Marruecos, conferenciando yo unas veces con el ministro de la Guerra, otras con el de Marina o el de Estado, conviene que nos reunamos tranquilamente para poder hablar con detenimiento de la cuestión.

Voy a ir a Palacio a cumplimentar a la Reina doña Cristina. Después visitará al general Azcárraga.

Mañana por la tarde habrá Consejo de ministros.

Ayer tarde recibí las visitas de comisiones de senadores y diputados conservadores de Sevilla y de Vizcaya, que me hablaron de elecciones. También me visitó ayer tarde el embajador de Inglaterra.

El Rey salió hoy para Londres Va directamente y llegará mañana por la noche. No se ha decidido aún la fecha en que regresarán los Reyes a Madrid.

Me telegrafía el Soberano diciendo que está muy agradecido al viejo Emperador de Austria, que le ha demostrado gran cariño. Ayer a pesar de excusarle de ello su edad y otras consideraciones, habiéndole invitado a almorzar, quiso antes visitarle. Fué una gran atención que el Rey ha agradecido mucho.

Hizo notar el señor Dato las grandes pruebas de cariño y simpatía de que se hace objeto a Don Alfonso en todas las naciones extranjeras y hablando de la vida que lleva estos días el Monarca dijo: «Una vida a propósito para un enfermo! Pues a pesar de ello el mejor día se volverá a decir que ha sufrido una operación. Ya ven ustedes si es disparatado suponerlo siquiera.

Ahora—terminó diciendo—espero a una comisión de la Casa del Pueblo que vendrá con Largo Caballero a hablarme de asuntos sociales. Pusado mañana visitaré la colonia de periodistas de Carabanchel.

Un comentario de «El Debate» Comentando un artículo reciente-

mente publicado por «La Epoca», rechaza la afirmación de que el señor Maura dejara abandonado al Rey y le pusiera ante el conflicto de tener que entregar el decreto de disolución de las Cortes a los liberales.

El señor Maura—añade—no hizo más que negarse a gobernar contra su programa y contra sus ideas.

Decir otra cosa es faltar al señor Maura y a la verdad.

En la actualidad no gobierna un Gobierno surgido de las entrañas del partido conservador. Gobiernan unos hombres sin convicción ni consecuencia política, política, para quienes el cesarismo es primero que el patriotismo y el presupuesto antes que el programa.

### También «El Universo»

Censura a «La Epoca» por el artículo a que se refiere «El Debate».

Encuentra justificado el movimiento de las juventudes conservadoras, que estima saludable.

Hace calurosos elogios del señor Maura y a continuación excita a los personajes conservadores para que interpongan su influencia a fin de que cesen los temores intranquilizadores de división y descomposición del que hasta ahora fué el gran partido conservador.

### De A B C

Dice este periódico que los amigos del Sr. Maura no le dejan en paz, y aun cuando él se vé en silencio retraimiento y abandonado por los elementos oficiales de su partido, todos los periódicos liberales, coreados ahora por «La Epoca», han acrecido contra el Sr. Maura, ante el temor de un movimiento de simpatía hacia él, que pudiera prevalecer.

Insiste en que al Sr. Maura no le fué ofrecido el Poder, y dice que la opinión apraude el ejemplo hidalgo y generoso que están dando las juventudes conservadoras.

### Periódico maurista

«El Universo» dice que algunos conservadores entusiastas del señor Maura proyectan fundar un gran periódico rotativo con un capital de tres millones de pesetas.

Dice el colega que ha empezado a recudarse, y que ya tienen reunidos bastantes miles de duros.

Afirma que este periódico lo dirigirá el catedrático Sr. Pérez Bueno.

### El encasillado

Al hacer el encasillado para la provincia de Ciudad Real, el ministro de la Gobernación preguntó al gobernador civil quien era el candidato que contaba con más fuerza en el distrito de Almadén, a lo que contestó aquella autoridad diciendo que era el diputado maurista señor Pérez Gutiérrez.

El ministro manifestó entonces que dicho señor no sería diputado con el apoyo del gobierno, y quedó encasillado un ingeniero de minas que, aunque desconocido en el distrito, cuenta con el apoyo del jefe de los liberales, a cambio de que se encasille este último para senador.

### Un carta del señor Maura

El vicepresidente de la Juventud Maurista de Bilbao ha recibido la siguiente carta del señor Maura:

«Muy señor mío y amigo: Leí con gratitud la carta en que tenía usted la bondad de expresarme la simpatía y el aplauso que le merecían mi política y mi conducta en los actuales momentos.

Reciba mi agradecimiento.

Si el porvenir saca de su error y de su egoista ceguera suicida a quienes necesitarían estarse defendiendo tiempo ha, quizás me cayera alguna obligación que cumplir y lo haría sin vacilar. Por ahora, sólo me incumbe mantener la abstención que motivaron los sucesos de todos conocidos.

—A. Maura.»

### La Epoca y el Sr. Ossorio Gallardo

Han sido muy comentadas las frases que «La Epoca» dedica al señor Ossorio Gallardo recordando su gestión al frente del Gobierno civil de Barcelona y atribuyéndole la responsabilidad de la semana trágica por no haberle anunciado al Gobierno lo que se preparaba.

El ser periódico tan sensato y tan respetado por la opinión en general y muy especialmente por las clases conservadoras como «La Epoca», quien lanza tan graves acusaciones contra el señor Ossorio Gallardo hace que en los círculos políticos se hagan animados comentarios sobre

la situación en que el órgano de los conservadores ha dejado al exgobernador civil de Barcelona.

### Visitas de Dato

El Sr. Dato cumplimentó a la reina doña Cristina y visitó al general Azcárraga, con quien conferenció sobre la constitución del futuro Senado.

Una comisión de la Casa del Pueblo conferenció con el jefe del Gobierno.

### Noticias del Estado

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama oficial, dando cuenta de que el Rey ha salido de Viena para Londres.

El embajador de España en Berlín señor Polo de Bernabé ha conferenciado detenidamente con el ministro de Estado.

En el almuerzo que han celebrado en el Nuev Club el presidente del Consejo y los ministros de la Guerra y de Marina se cambiaron impresiones sobre Marruecos.

El general Echagüe dió cuenta de la acción militar, el general Miranda del movimiento de los buques y el Marqués de Lema de la parte política.

### Los escolares

#### Mitin de estudiantes

Ayer tarde a las tres en el teatro Lux-Eden, ha comenzado el mitin organizado por los estudiantes.

El local estaba completamente lleno, notándose entre el público la presencia de muchos individuos de policía.

En las calles próximas hay también mucha policía y guardias de seguridad le caballería.

En las calles por donde se supone que pasarán los estudiantes a la salida del mitin en manifestación se nota grandes precauciones.

Antes de comenzar el mitin surgió un incidente en la puerta del teatro, por pretender entrar un policía haciéndose pasar por estudiante.

Los escolares acojen con aplausos la presencia de un matrimonio inglés.

Al aparecer la comisión de la huelga en el escenario es ovacionada.

#### Una manifestación

Al terminar el mitin que acabamos de dar cuenta se dirigieron los Escolares por la calle de Santa Engracia en actitud correcta.

Al llegar a la plaza de Santa Bárbara les salió al encuentro el comisario de policía Sr. Marzal, que practicó varias detenciones.

Protestó de esto el comandante de Seguridad Sr. Barra-hina, quien dijo a los periodistas que daría cuenta de lo ocurrido al director general de Seguridad, y puso en libertad a los detenidos.

Los grupos siguieron por la calle de Hortaleza, siguieron por la Red de San Luis, donde hay también mucha policía y se dirigen a la Puerta del Sol, para manifestarse ante el ministerio de la Gobernación.

tro de la Gobernación, los estudiantes no deben entrar en clase.

El orador se muestra contrario a promover algaradas.

Luego hace uso de la palabra don Francisco Sanchez, quien dice que los estudiantes no han protestado nunca de que falte en las aulas mapas ni en los laboratorios microscopios.

Añade que los conflictos escolares son mirados como cosas de niños, que en realidad no son.

Los estudiantes no deben hacerse en las mesas de café discutiendo una estocada, sino en las bibliotecas.

Dice que deben manifestarse en la calle, é ir cogidos del brazo, como hacen en los Estados Unidos, para evitar que elementos extraños se mezclen con ellos.

Se muestra partidario de la ingerencia de los estudiantes extranjeros.

A continuación hablan otros varios estudiantes, que se expresan en parecidos términos.

El presidente, señor Llinás, hace el resumen y se muestra disconforme con lo expuesto por su compañero señor Sánchez, en la referente a la ingerencia de los escolares extranjeros.

Se lamenta de que el Gobierno no haya contestado a las conclusiones que le entregaron los estudiantes, para lo que ha terminado ya el plazo.

Refirió que anoche conferenció por teléfono con la comisión de huelga de los estudiantes de Zaragoza sobre si iban a entrar en clase y que aunque intervino la censura, impidiendo entenderse, él logró decirles que no entraran en clase.

Dice que, en lo referente al incidente de Granada, en el que el catedrático Sr. Lecumberri abofeteó a un alumno, era conveniente aguardar a conocer detalles, para saber de parte de quien está la razón.

Después aconsejó a los escolares asistentes al mitin que se disolvieran tranquilamente.

Al terminar el acto se promovió un incidente, porque se oyó un ¡Viva la Federación Nacional Escolar!

Fué expulsado del local el que profirió dicho viva.

## Varias noticias

### La propaganda de Romanones

Dicen de Alicante que el día 21 llegará el conde de Romanones. Se dará en su honor un banquete de unos 300 cubiertos en el teatro Principal.

El conde estará allí dos días y marchará a Alcoy, donde aspira a suceder al señor Canalejas en la representación parlamentaria.

### La huelga del Arsenal

La huelga del arsenal del Ferrol sigue igual. Solo han entrado al trabajo los obreros ingleses, que no pueden hacer nada sin el auxilio de los españoles.

Los huelguistas se mantienen en actitud correcta. Han recibido adhesiones de los trabajadores de casi toda España.

El marqués de Vadillo Una comisión de aspirantes a jueces ha visitado al ministro de Gracia y Justicia para pedirle que se cubran las plazas de jueces, que quedan vacantes desde 1.º de Junio y que se haga la provisión con prontitud y exactitud para que no se les perjudique.

El marqués de Vadillo prometió complacer a los visitantes.

Han cumplimentado al ministro de Gracia y Justicia el capitán general y el obispo de Sigüenza.

### Fuerte ciclón

Dicen de La Coruña que el «Alfonso XII» en su viaje de ida a la Haba-

na sufrió un ciclón horrible que se desencadenó el 22 de Octubre último y duró 3 días. Resultaron 68 heridos. El primer ciclonero se clavó un cuchillo en el pecho y un marinero se clavó un tornillo en la espina dorsal, a consecuencia de las caídas por efecto de los fuertes golpes de mar. Se arrancaron las mangueras, ventiladores y escalas, resultando muertos ocho buyes. Hoy, el tercer maquinista del «Alfonso XII», don Pedro Sepúlveda se magulló dos dedos de la mano izquierda.

## España en Africa

### Telegramas oficiales

Se han recibido en el ministerio de la Guerra los siguientes telegramas:

«Melilla, 1.—En el Peñón no ha ocurrido ninguna novedad durante el día, no habiendo hostilizado los moros.

En Alhucemas solo nos han hecho seis ó siete disparos, que no han sido contestados.

En el resto del territorio, completa tranquilidad.»

«Tetuán, 1.—Las bajas sufridas esta mañana en el tiroteo del fuerte de Arapiles Alto son:

Soldado Felipe Zorita, muerto; heridos segundo teniente Gregorio Jorge Gago, grave; soldados Santos Miguel Pardo, grave; Manuel Morales Muñoz, menos grave; Fermín Santa Agueda, Francisco Gracia Sánchez y Manuel Agada Soler, leves; todos de Wad-Ras.

Está mañana marcharon a Arzila en el biplano Farman núm. 1 los capitanes Bayo y Castro Vera, llegando al alto sin novedad, habiendo tardado una hora y veinte minutos por el fuerte viento que les obligó a desviarse hacia el Norte.»

Mas detalles En los centros oficiales han facilitado detalles del combate sostenido por las fuerzas de la brigada Arráiz con los moros de la caba de Bunt.

La cuarta compañía del segundo batallón del Serrallo, que manda el capitán don Alfonso Mediavilla, destacada en el campamento de El Abbas, inmediata a la posición de la Cudia de Afersiguan, salió a verificar un reconocimiento frente al Oeste, en dirección de Menisla.

La compañía se fraccionó en tres secciones, marchando una, compuesta de treinta hombres mandados por el sargento Antonio González Baltasar, en dirección al Este de Benimesala, reconociendo el poblado tranquilamente.

Al pasar dicha sección por las inmediaciones de un bosque, recibió un nutrido fuego de fusilería que le hizo un crecido número de moros emboscados en la espesura del monte.

Repuesta de la sorpresa, la sección contestó al fuego, entablándose un combate.

Al oír el tiroteo acudió la primera sección de la misma compañía, que había regresado al campamento, y otras que se establecieron en los puntos convenientes para batir al enemigo, el cual ocupaba distintas posiciones en el bosque y montes inmediatos.

## Extranjero

### El viaje de los reyes

Segun dice «Le Figaro» el Rey de España llegó ayer a París marchando inmediatamente a Inglaterra

Añade el citado periódico que los Soberanos españoles regresarán a París a fines de la presente semana permaneciendo qui 48 horas y saliendo para Madrid el martes o miercoles de la próxima semana.

### Inauguración

Comunican de Buenos Aires que que se ha inaugurado el ferrocarril metropolitano subterráneo.

### Elecciones y conspiraciones

En Lisboa las minorías las han ganado los unionistas y evolucionistas aliados; los evolucionistas han ganado las mayorías en otros diez y siete municipios.

A consecuencia de la inspiración descubierta hace unos días en Terranova, han sido detenidos algunos oficiales del ejército y bastantes paisanos.

### De una conspiración

A consecuencia de la conspiración de Torres Novas, ha sido detenido el capitán Silveria Ramos y ha sido ordenada la detención contra los te-

nientes Paes Amahal, Jura, Carvalho y Veloso y contra el capitán Santalara. El teniente coronel Félix, comandante de la Escuela práctica de caballería de Torres Novas, ha sido destinado a otro servicio a consecuencia de los acontecimientos del pasado octubre.

### Condecoración

El príncipe Bilbesco, organizador de la aviación militar en Rumania, ha remitido al aviador Pegoud en nombre del rey Carlos, las insignias de la Orden de la Corona de Rumania, como recuerdo de los hermosos ejercicios efectuados por el aviador francés del sábado y domingo pasados.

### La frontera albanesa

A propósito de un nuevo artículo que publica «Le Temps» sobre la cuestión de la frontera albanesa, se hace notar en los círculos políticos que la voluntad de aquellos pueblos, por otra parte muy incierta, no puede ser tenida en cuenta para el arreglo decisivo del asunto, pues no se trata de una cuestión de interés local, sino que en la misma están en juego los intereses de dos grandes potencias igualmente resueltas a hacer respetar los acuerdos tomados en la Conferencia de Londres.

### El «San Giorgio»

Han prosiguido sin contratiempo los trabajos para aligerar de peso el «San Giorgio», de suerte que éste ha comenzado ya a oscilar. Isto confirma la noticia de que, si el buen tiempo dura, no tardará ya mucho en ser puesto a flote el buque.

### Peregrinación argentina

Ayer recibió el Papa, en la sala Consistorio, a la peregrinación argentina que preside el cardenal Espinoza, arzobispo de Buenos Aires y a quien acompañan otros cinco prelados argentinos; dicha peregrinación es portadora de un donativo de pesetas 162.000, para el Dinero de San Pedro. El Papa ha dado a los peregrinos su bendición apostólica y les ha rogado que den en su nombre las gracias al presidente de la República.

## Desde Barcelona

### La enfermedad del Obispo

Segue en estado grave el Doctor Laguarda.

La situación del enfermo ha variado hoy muy poco, pero se ha conseguido que no le repitieran los ataques de hemoptisis sufridos la noche anterior.

A las nueve de la mañana los doctores Esquerdo y Carulla celebraron consulta, y después redactaron un parte facultativo que dice así:

«Continúa en el mismo estado de gravedad. No ha repetido la hemorragia.—P. Esquerdo, V. Carulla.»

El enfermo se mostraba hoy animado; conservando todas sus facultades, a pesar de que la fiebre, en algunas ocasiones, llega a ser alta; pero dicen las personas que le ven que de día se conocen en su físico los estragos que causa la enfermedad.

El doctor Carulla pasó una buena parte de la mañana en el Palacio episcopal. Volvió a la una y media de la tarde y después de visitar al enfermo suscribió la siguiente nota:

«Continúa en el mismo estado; con aumento de temperatura, pero sin nueva hemorragia y descansando breves ratos.»

### VALORES PUBLICOS

Cotización Oficial de 2 Diciembre

Interior cotizado . . . . .	78'85
Interior fin de mes . . . . .	79'00
5 por 100 amortizable . . . . .	00'00
Amortizable . . . . .	00'00
Banco de España . . . . .	456'00
Compañía Tabacalera . . . . .	298'00
Francos . . . . .	6'60
Libras . . . . .	26'33
Exterior . . . . .	00'00

## Se venden

Dos roperos con luna y un paraguero. Informes: Centro de Anuncios



### Grandes Almacenes

# San José

- Sastrería - Camisería
- Confecionería - Pañolería
- Bodera - Lencería
- Objetos para viajes
- Paraguas - Sombreros
- Pañolería - Lencería
- Géneros de punto
- Mantillas - Refajos
- Mantones - Maletas
- Zapatos (e Goma)
- Mantas - Bordados
- Imprescindibles
- Alfilería - Adornos
- Yutes - Tapetes

## AVISO

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastrería y Camisería y Confecionería.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA. Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortador para confecciones y Abrigos de Señora.

### SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.

## Próxima inauguración de la Exposición Balear permanente

Organizada por la Agencia de Turismo

# CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL. Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde.

A petición, se remiten informes y condiciones por correo.

NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

Pedid en todas partes las acreditadas.

## GALLETAS OLIBET

El postre mas selecto y mas higiénico

Primera marca española

## LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona



Valbanera	31 Octubre	Cádiz	28 Noviembre
Infanta Isabel	15 Noviembre	Barcelona	13 Diciembre

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Santiago de Cuba; saldrá de este puerto directamente el día 25 de Noviembre, el magnífico vapor

### Conde Vifredo

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lancharas los días 22 y 24.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plas Piz y en C. San Miguel, 29.—PALMA.

### Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías: Barcelona, Plaza Real 1. Farmacia.

### ISORDOS! "Foro Balear," SAN MIGUEL, 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar, Recaudación de alquileres y administración fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas particulares.

### SORDERA y ZUMBIDOS DE OIDOS

Consultas de 10 a 1. Pelaires 102.—1.º Palma

### Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º Palma.

## Lloid Sabauda

El día 18 de Noviembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

### Principio di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase—Tres puentes de pase.—Jardín de invierno.—Telégrafos Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Cocina Española

Y el día 28 de Noviembre el magnífico vapor

## REGINA D'ITALIA

El día 14 de Diciembre saldrá para igual destino, el vapor

### Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, Calle del Mar, 40—1.

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI.—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas.

## Navigazione generale Italiana, Lloid Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

### Viaje en 15 días

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana	Príncipe Umberto	27	Noviembre
Lloid Italiano	Princesa Mafalda	4	Diciembre
La Veloce	Italia	6	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11	id.
La Veloce	Re Vittorio	18	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca di Génova	22	id.
La Veloce	Regina Elena	1.º	Enero

Para mas informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 2.ª clase y carga a D. Miguel Ortinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

## No más pelo blanco Tintura del Dr. Padró

Para quitar el pelo de color castaño oscuro ó negro de raíz. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías. Farm. del acia GLESO, Plaza Real, 1.—Barcelona.

# A LOS ANUNCIANTES

En esta Administración encontrarán, los anunciantes, ventajosas condiciones para la publicidad en LA REGION

## Grandes rebajas á los abonados

Combinaciones especiales

de interés para todos